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中央广播电视总台央视综合频
道1月8日晚播出电视专题片《反
腐为了人民》第四集《以案促改促
治》。

公共资源交易一头连着政府，
一头连着市场，承载着有效配置公
共资源的重要使命。同时，这一领
域又具有权力集中、资金密集、资源
富集、政策性专业性强等特点，腐败
现象易发、多发。

一些党员干部、相关从业人员
将其当成了“唐僧肉”，大肆设租寻

租、违规插手干预，不仅破坏了市场
公平正义，损害了营商环境、法治环
境，更影响了政治生态。

涉案评审专家王志勇：按照金
钱的多少，给不应该中标的企业让
它中标了，有失于公平公正了。

投标企业涉案人马国学：在投
标过程当中，贿赂人家专家、贿赂评
委、贿赂甲方。

内蒙古自治区赤峰市公共资源
交易中心原工作人员鲁超然：我很
后悔，后悔被钱洗脑。

群众举报评审专家收受好处 评标现场违规沟通

限时40分钟，速来围串标！
专家发“今天阳光明媚”竟是暗号

这场力度空前的整治最初来源
于群众举报。群众反映在某项目招
投标过程中，几名评审专家收受了
中标企业好处，甚至在评标现场明
目张胆地违规沟通。

赤峰市纪委监委调取当天评
标现场录像，发现果然存在举报
反映的情况。顺着这一线索摸查
下去，发现参与这场评标的6名评
审专家在多个项目中都曾收取好
处费，这些项目又牵出了其他收
受好处的评审专家，调查范围不
断扩大。

从这些专家交代的情况看，不
少人已经把评标当成了赚钱的营
生，专业标准完全被抛在了脑后。

涉案评审专家 、王瑞：就是流
于形式去招投标。其实就是评委专
家们基本上就是带着意向去评标，
标书这一块要说认认真真看的，我
觉得几乎是不太有。

涉案评审专家 、王志勇：基本
上也都没咋看，按照企业给的好处
费的多少给打高分。

王瑞、王志勇在违纪违法的评

审专家中非常典型，他们都身兼多
重角色，既是水利部门的公职人员，
又具备评审专家资格，还充当起了
在当地俗称“黄牛”的掮客角色，不
仅自己收好处费违规评标，还帮助
投标企业串联其他评委，从中再抽
取一部分好处。

涉案评审专家 、王瑞：因为我
在水利系统长期工作，所以跟评委
们都比较熟悉，认识的人多，专门去
给他们做掮客“黄牛”。

而评审专家只是该案腐败链条
上的一环，顺着链条摸查，上下游各
方角色都参与其中。通过陆续掌握
的情况研判，赤峰市公共资源招投
标领域乱象严重，给全市营商环境
和政治生态造成的危害不容小视，
亟须进行系统治理。

内蒙古自治区赤峰市监委委
员 考晓峰：市委下定决心，这个盖
子要把它揭开。营商环境一坏，就
没有人到你这儿投资，经济发展肯
定是受影响的。通过查处这一系列
的案件，通过一个领域上的治理，就
想把这个毒瘤给它拔出来。

利益网盘根错节 330个涉案项目、700多名涉案人

赤峰市纪委监委调集全市170
余名纪检监察干部，组成6个审查
调查组，全面起底、深挖彻查相关问
题线索，将调查对象由评审专家、中
标企业等群体向招标单位、财政评
审单位延伸，起出了一张盘根错节
的利益网，涉及330个涉案项目，处
理700多名涉案人，其中公职人员
135名。

季永清是赤峰市翁牛特旗农
牧局的一名股长，直接负责农田

水利项目招投标，也具有评审专
家资格，自然也是投标企业围猎
的对象。

起初，他是作为评委收受企
业一两万元，渐渐地，他开始不满
足于只赚小钱。当他供职的农牧
局有项目要招标时，他感到机会
来了，于是和一家企业串通，利用
职权帮其中标，又要求该企业将
部分工程分包给他施工，以牟取更
大利益。

评标前40分钟内实现违规沟通“今天阳光明媚”竟是暗号

按照相关制度规定，赤峰市公共
资源交易中心统一为全市项目提供招
投标服务，交易中心评标系统在评标
前40分钟随机抽取评审专家名单，以
防有人提前围猎专家。

然而，别有用心的人仍然能在这
短短40分钟里相互串通。有的评审
专家一接到通知，立即就在相关微信
群里发出暗号，示意可以来找他做工
作了。

内蒙古自治区赤峰市纪委监委工
作人员张智超：比如说他被抽中了，没
有人找他，他就会在群里发一句“今天
阳光明媚”，咱们所谓的叫暗语，它五
花八门，但是他们之间是互相理解的，
现场40分钟之内他就把电话打过去
了。

政府设立公共资源交易中心，目
的是打造专业化、规范化的招标平台，
加强对评标过程的监管。然而调查发
现，一段时间以来，赤峰市公共资源交
易中心对评标现场乱象失察失管，更
有甚者，还有个别工作人员充当内鬼，
牟取私利。

2024年年初，某项目评审专家名
单一出，交易中心职工鲁超然立即用
短信发送给了一家招标代理公司。该
公司代理的企业顺利中标后，给鲁超
然的好处费高达35万元。

内蒙古自治区赤峰市公共资源交
易中心原工作人员鲁超然：让我帮他
把这个专家的名单，看能不能提前拿
出来。这个钱他当时给我，我从来没
见过那么多钱。

当时，赤峰市公共资源招投标领
域出现劣币驱逐良币乱象，让想要公
正招标的甲方单位、想要公平竞争的
守法企业、想要公正评标的专家评委
深感无奈。

招标单位代表：打比方，就跟给姑
娘找个女婿一样，特别想找个好人，找
个好的施工单位。但是这种乱象，可
能找来的企业啥样的都有，危害其实
太大了。

施工企业代表：这种不正常的竞
争，导致工程质量、工程进度都存在瑕
疵，这对老百姓肯定是有影响的。

评审专家：因为他们这些人不是正
道，好的企业你评不上。这种现象你要
不根治，这市场好不了，早晚出事。

惩处只是手段，揭盖子的目的是
要更好地推动治理。赤峰市坚持以办
案促整改，深入分析问题背后的制度
缺失及监管漏洞，推动相关部门制定
完善《赤峰市本级公共资源交易管理
办法》等75项制度性文件，进一步加

强对公共资源领域权力运行的监督制
约，健全完善靠制度管权、管事、管人
的长效机制。

内蒙古自治区赤峰市监委委员
考晓峰：毫不留情地发现问题、查处腐
败，这是一个层次。再一个，重点放在
建章立制、堵塞漏洞这一块，踏踏实实
做好查办案件的后半篇文章，在行业
内、系统内进行以案促改促治。

赤峰市纪委监委针对案件暴露出
的招标方、投标方、评审专家、招标代
理机构、财政评审、公共资源交易中心
6个环节的问题，全链条、全流程、全
周期剖析原因、提出建议、推进整改，
发出多份纪检监察建议，督促职能部
门加强行业监管。

深化改革是阻断腐败滋生蔓延的
重要途径，赤峰市开展工位式远程异
地分散评标模式，实现专家随机抽取、
远程分散评标、全程见证监督，评审专
家互不见面、互不熟悉，杜绝了提前私
下勾兑等情况。

内蒙古自治区赤峰市监委委员
考晓峰：原来交易中心门口会有“黄
牛”，现在没有这些乱象，咱们现在
全市的重点项目，全是远程异地评
标，连通外省，包括山西、河北、山
东，他们的专家，有效遏制了围标串
标的情况。

内蒙古自治区赤峰市公共资源
交易中心工作人员：过去的情况就是
咱们同一个项目，所有的评委以及监
督和甲方都处在同一室，比较容易进
行围标串标这个行为。现在一个项
目，所有的评委不处在同一个室内，
都是按工位分配，每一个评标工位上
面都有一个摄像头，会全时记录他的
行为。

赤峰市查办公共资源交易领域
系列腐败案及开展专项整治以来，随
着廉洁风险隐患逐步清除，营商环境
不断优化，市场活跃度明显提高，反
腐败成果转化为治理效能，取得了良
好的政治效果、纪法效果和社会效
果，获得了企业和群众实实在在的认
可与支持。

施工企业代表：我们都希望这种
整顿的效果能够长期稳定下去，凭企
业的真正实力去竞争，我觉得这是这
个行业良性发展的很好的一个基础性
的东西。

赤峰市市民：通过公正透明的交
易，能够让真正有资质的企业竞标
上，干起活来或者搞起事业来，质量
能上去，这就让我们放心，给我们带
来安全感。


